
LES ARBRES TE TARDS 
 

 

C’est quoi un arbre têtard ? 

Un arbre te tard ne concerne pas une essence d’arbre en 

particulier, il est pre cise ment une façon d’entretenir et 

d’exploiter les arbres. La pratique consiste a  couper toutes 

les branches pluto t que de couper l’arbre au pied. Et en 

e te tant les arbres on peut produire du bois tous les 10/15 

ans sans couper au tronc. C’est une façon donc durable de 

produire du bois. 

 

Quelles essences d’arbre sont adaptées ? 

Presque toutes les essences de feuillus. Les plus 

couramment utilise es sont le saule blanc, le charme 

commun, le che ne pe doncule  et le che ne sessile, le peuplier 

noir, l’orme champe tre, l’orme lisse et l’orme de montagne, 

le fre ne, l’e rable champe tre ou le platane. Le Pays Basque, 

riche en essences telles que le he tre, le che ne, le 

cha taignier, est donc un territoire privile gie  pour cette 

pratique. 

 

Qu’elle est l’histoire de l'arbre têtard au Pays Basque ? 

Au XVIe, XVIIe et XVIIIe sie cles, les forges locales de Sare, Urrugne, Bera ont eu une grande 

activite . Leur alimentation entraî nant la de forestation des montagnes voisines, il a fallu 

de velopper la production d'un autre combustible que le bois, le charbon de bois. Ce dernier 

devint une importante ressource e conomique locale sous forme de vente ou de troc. A la fin de 

l'activite  des forges, cette industrie fut poursuivie pour les fours a  chaux et les besoins 

domestiques. 

Jusqu’aux anne es 1900/1950, on pouvait trouver beaucoup d’arbres te tards au Pays Basque. 

C’e tait une e poque durant laquelle il y avait de gros besoins de pa turage, de litie re et de bois. 

Le bois produit e tait alors aussi bien utilise  pour le pa turage des animaux, faire de la fouge re a  

litie re que pour faire du bois d’œuvre ou de chauffage. 

Mais apre s les anne es 1950, re alite s et besoins ont e volue . Petit a petit, le besoin de bois a 

diminue  puisqu’avec l’utilisation de l’e lectricite  et du gaz, l’Homme a de couvert de nouvelles 

façons de produire de l’e nergie. L’arbre te tard a alors e te  de laisse . 

 

Quel est l’intérêt de l’arbre têtard aujourd’hui ? 

Remplis de cavite s, les arbres te tards sont des niches de biodiversite . En effet, ces cavite s 

abritent une multitude d’espe ces tels que des oiseaux (Chouette hulotte, Pic vert, Huppe 

fascie e, Sittelle torchepot…), des mammife res (E cureuil roux, Fouine, Martre, chiropte res…), 

des insectes (Pique-prune, Araigne es, Fourmis…) ainsi qu’une multitude de ve ge taux. La 



meilleure façon de conserver ces arbres, c’est de les entretenir en coupant leurs branches. 

Sans entretien, ces arbres sont destine s a  mourir. 

S’ils sont taille s re gulie rement, ils seront rentables e conomiquement, en particulier pour les 

agriculteurs qui pourraient tirer de la production de bois un revenu comple mentaire. 

 

Un insecte dépendant de l’arbre têtard : 

Le pique-prune ou scarabe e pique-prune (Osmoderma eremita) est une espe ce 

d'insectes cole opte res de la famille des Scarabaeidae. C'est une espe ce en 

re gression, menace e et prote ge e. Elle est conside re e comme un bon bio-

indicateur de la naturalite  d'un milieu en terme de pre sence d'arbres se nescents, 

d’arbres te tards ou de bois-mort. Il se trouve dans les cavite s des arbres. La 

dispersion des adultes en pe riode de reproduction ne de passe pas un rayon de 

500m. De ce fait, il est important de garder une certaine proximite  entre les 

arbres a  cavite s afin qu’il puisse se de placer en limitant ses risques de pre dation, 

et qu’il puisse rencontrer de nouveaux individus de ge nes diffe rents (Ex : 

consanguinite ). 

 

 

Quelques exemples photographiques d’espèces affiliées aux arbres têtards : 

 

 

 

Huppe fasciée 

Fouine 

Barbastelle d'Europe Chouette hulotte 

Pic vert 

Écureuil roux 


